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小學合約教師 不惜加班兼多職 工作量大福利微薄 放學後仍帶活動班

今年《施政報告》和《財政預算案》中，均有一定篇幅針對中學和幼稚園教育，包括將中學的「高中課程支援津貼

」和「生涯規劃津貼」轉為常額教席，以解決中學合約教師的問題，但小學合約教師問題就被忽視。有小學合約教

師稱，為爭取常額教席，要在放學後和周末帶活動，工作量大但福利不及常額教師。有小學校長坦言，合約教師福

利遠不及常額教師，近年小學亦因為雙非問題突然加班、減班，呼籲當局盡快制訂協助合約教師轉制的政策。記者

梁崇碧 勞顯亮

陳老師兩年前畢業後一直擔任合約教師，直至今年得到津校的常額教席，他認為香港出生率低，學校要縮班，不論

是常額還是合約教師都會面對被裁命運，北區學校因為雙非學童增加而開設的「大肚位」教席，未來也可能因為雙

非人數減少而有危機，因此能轉制已屬幸運。他認為合約教師要每年更新合約，會覺得工作無保障，只好不斷加班

工作，希望得到校長認同，到續約時，希望能跟隨每年加薪幅度而加薪，「我去年還是合約老師時，放學後和周末

都要帶活動，工作根本做不完，還要用很多公餘時間來改簿，做到像隻狗。」

常額合約皆面臨被裁

陳老師兼教中文、普通話和常識科，他指主要任教常識科的合約老師最難轉為常額，身邊認識十個主修常識的同學

，畢業後兩年只有一個能轉為常額老師，其他的則還是合約制，有人甚至已經覺得工作沒保障而轉行，「校長覺得

常識科可以隨便找個老師兼教。」

在官校任教中文和普通話的曾老師入職兩年，現時仍為合約老師，同期畢業的十多個老師中，只有一兩人得到常額

教席。他指學校如果沒有老師離職，便不會請人，還在簽合約的老師只好不斷加班，或者帶更多課外活動，爭取表

現，希望未來能繼續留下，「身邊有老師與學校簽了幾年合約，可是學校還未有常額位，校長一直拖住老師，哄說

過幾年就有位，可是老師覺得工作很不穩定，今年不知明年事。」

香港準教師協會主席呂志凌認為，學校受資源所限，即使知道老師工作繁重，仍然無法聘請更多常額老師，惟有以

各項津貼來聘請合約老師。他說，合約老師每年到五月才知道能否續約，若不獲續約，到時才找新工作已經太遲

，所以通常在三月便會利用下課時間聯絡其他學校，縮短照顧學生的時間。他認為，教育學生需要有長遠計畫，學

校也會盡量安排老師連續二至三年擔任班主任，以便安排來年教育方向和課外活動，但合約老師三月便要找新工作

，無法兼顧學生所需，而且轉換老師也無法讓學生有系統地學習，「新老師不可能在一年之內知道學生需要甚麼。

」

資助小學校長會名譽主席張志鴻指，合約教師與常額教師，新入職時月薪相差不大，但合約教師可能不斷轉學校

，多數只能獲得起薪點的人工，而合約教師亦無公積金，福利差很遠，「常額教師不是供強積金，而是供公積金

，做夠五年、十年後，僱主供款會加百分之五和十，與合約制差很遠。」

《施政報告》對問題隻字不提

今年《施政報告》和《財政預算案》表明，將「高中課程支援津貼」和「生涯規劃津貼」轉為常額教席，每年額外

開支七千萬元，但小學則無相關措施。張志鴻直言對《施政報告》隻字不提感到失望，「小學老師的工作負擔和壓

力愈來愈大，合約教師也只是頭痛醫頭的做法，但《施政報告》連說要『檢討』都沒有。」他說部分小學校長當合

約期為試用期，就算有常額教席，亦會先以合約制來聘請老師，更有校長擔心收生不穩定而不開常額教席招聘。張

志鴻認為，不少校長的憂慮源自教育局並無長遠收生規劃，「近幾年小學收生算穩定，但叫停雙非後，幼稚園收生

已經開始減少，遲些就到小學。但教育局似乎無任何計畫去應對。難道多學生就加合約教師，少學生就減教席？是

否應該考慮逐步減少師生比例，令剛畢業的準教師可以入職，減輕教師的工作壓力，更好地照顧學生。」

促政府對症下藥
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教育界立法會議員葉建源認為，現時出生率回升，加上仍有雙非學童來港，小學得以聘請更多常額老師。不過他又

指出，雙非未來來港人數難以預計，邊境地區情況更嚴重，因此也有學校對請常額老師持觀望態度，繼續以合約形

式留住老師，過幾年才決定是否聘請。

葉建源稱，一般學校每年只有數個百分比的老師退休或辭職，但合約老師卻有一成多，單靠學校內部「新陳代謝」

，短期內難以吸納眾多老師。不過他又指出：「編制內的老師工作本來就多到做不完，所以一直要請那麼多合約老

師分擔，換言之，學校早就應該吸納合約老師成為常額。」

葉建源認為，合約制下，老師經常轉換學校，影響教學質素，更難與學生建立互信，進行輔導工作。他認為，合約

制與常額老師同工不同酬，前者不但無晉升機制，薪酬調整幅度較差，所供的強積金回報較不穩定，對沖機制也減

低他們離職時所得金額。
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